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第二集 美味的酸菜

04/乡亲们过上了好日子,他舒心地笑了
几步一停留,一语几深情。梁家河的一山一水、一人一事,都让

习近平念念不忘。
梁家河至今还保留着寨子沟、埋老渠、牛家峁、白家山、木瓜山

五座土坝。一座座大坝,一块块坝地,依然在讲述着习近平当年带
领乡亲们为了吃饱饭而战天斗地的故事……

地处木瓜山的“知青淤地坝”,这块夹在山沟里的平地,就是当
时的大队党支部书记习近平带领社员打坝淤出来的良田,如今仍然
造福着梁家河的乡亲们。

“迎儿”王宪军和习近平一起回忆当年打坝时的劳动场景,越说
越动情,他流利地背诵出当年习近平为大家编写的“战斗口号”:

决战一九七四年,
干部带头抓路线,

群众都是英雄汉,
……
打坝一座迎新年。

“40年啦,你还记得!”习近平感慨地说,“那时打坝,我们根本就没有考虑到身体会留下什
么后遗症,一挽起裤腿就跳到带有冰碴儿的水里。”有一段时间,天一变凉,习近平就腿疼,那是
打坝留下的病根。

“当年的坝地有没有损毁过?”习近平问。
“损毁过,后来又修好了。”石春阳回答。
习近平仔细察看了坝地的溢洪道和石头垒起来的护坝坡，嘱咐石春阳要加强管理和排

查,雨季时要注意大坝的安全。
听说木军塬上发展起苹果园,收入可观,习近平坚持要去看一看。木军塬是梁家河村较远的

一块地,当年送一趟粪得一两个小时。那时一颗汗珠摔八瓣,“种一帽壳篓儿,收一鞋壳篓儿”的土
地,现在种苹果能给“小伙伴”们带来如此丰厚的回报,习近平当然要亲眼去看一看,心里才踏实。

昔日的羊肠小道已经变成宽阔的柏油路。驱车到了木军塬上,整齐的苹果园展现在眼
前。习近平边走边问:“随娃,这是谁的果园?”

石春阳说:“现在看见的这块是我的,有三亩;前面的那块是张卫庞的,有十来亩呢。”
“三亩能收多少钱?”
能收三万多。

“一年投入多少?,”
“现金投入就是一千来块。”
听了石春阳的回答,习近平非常欣慰,对随行的延川县委书记刘景堂说:“效益不错,要好

好抓下去。
刘景堂把全县的苹果栽植情况向总书记做了汇报。

“村民都懂种苹果的技术吗?苹果销路怎么样?有农贷吗?”习近平细细问着,刘景堂一一
做了回答。

得知梁家河大力推广苹果种植,发展专业化养殖,人均纯收入达到9600元,家家户户通了
自来水和互联网时,习近平舒心地笑了……

05/这些事，还保留着当时的温度
弹起三弦口表音,
我给大家报喜讯。
羊年到来贺新春,
梁家河的乡亲迎亲人。
……
话说腊月二十五十一点钟,
有几辆中巴车在村口停。
回来了总书记习近平,
叫着咱小名询问光景。
……
他饮水思源不忘本,
拳拳赤子来报恩。
春节前夕抽开空空,
回来拜年探望众乡亲。
……
这段陕北说书《习大大回到梁家河》,是在习近平离开梁家河后上传到网上的,短短几天,

点击量就飙升到几百万。许多人把它录成碟片珍藏起来。
虽然习近平回梁家河已经过去一段时间了,但许多温暖的细节对梁家河人来说仍历历

在目,保留着当时的温度……
不老的情谊——
村史馆的墙上,有一张村民欢送习近平去上清华大学时的合影,合影中有当时的党支部

成员,有和习近平一起劳动、生活的普通村民。岁月流逝,当年的后生如今变成 60多岁的老
汉了,而照片中的梁玉福、梁有华、武玉华、吕能胜、巩振军和张青远都已 40年了,这些名字
不知多少次在习近平脑海里闪现。在梁家河的“小伙伴”面前,习近平从未把自己当成一个

“官”在乡亲们眼中,身为总书记的习近平还是当年那个“能吃苦、干实事、好读书的好后
生”。这种情感经过40年的沉淀,越来越醇厚。

2009年 11月,习近平来延安调研,当“黑子”王宪平见到他,两双手紧紧握在一起的时候,
平常口齿伶俐的王宪平竟一时语塞,不知说什么好。他不知道该称呼他“习副主席”，还是

“近平”。倒是习近平首先开口说:“黑子!你比上次见面时胖多了!”
作古。
聊起年少时在一起的情形,两人又说起过去摔跤的往事。习近平似乎又回到了插队时

的梁家河,低语道:“那时候真开心啊!”王宪平说:“那时候咱们年纪都小。不过,我当年要是知
道你现在能当这么大的官,就不敢和你摔跤了!”习近平哈哈大笑,说:“你看你这是啥话嘛!”

在延安,习近平召开座谈会,听取市、县、镇、村工作汇报。会前,石春阳精心准备了稿子,
打算照稿子念。轮到石春阳发言,刚念了个开头:“尊敬的习近平副主席——”习近平马上打
断了他的话,说:“随娃,你咋也这么称呼我呢?”

2015年2月13日,习近平回到梁家河,与当年的“小伙伴”们一起往村里走,说着、笑着。
“小伙伴”张卫庞是梁家河的上门女婿。1969年,习近平到梁家河插队几个月后,张卫庞

跟张贵林的女儿“红儿”结了婚。因为住得很近,习近平跟张卫庞很快就熟悉了。那个时候,
知青们常跟张卫庞开玩笑:“你还没我们来得早呢!”

当年,张卫庞家的日子非常愜惶。习近平任大队党支部书记后不久,为了帮补他,把自己
的口粮给他,与他们一家人块儿吃饭。提起这事儿,张卫庞打开了话匣子:“在我们家吃饭的
时候,我婆姨做什么,他就跟我们一起吃什么。他这个人就是这样,再粗糙的饭也吃得香,再穷
的人也看得起。”

习近平离开梁家河到北京上大学之前,把两床被子、两件大衣和一个绣着“娘的心”的针
线包送给了张卫庞。

1993年,习近平回到梁家河。当时,张卫庞正在山上种麦子,听说习近平回来了,就赶紧
从山上往下跑。跑到半山腰,正好碰见了习近平。“近平见了我,也不嫌弃我一身泥土把就拽
住我,问长问短,我激动得都不知道说啥好了。”

美味的酸菜——
习近平说：“当年乡亲们教我生活、教我干活，使我受益匪浅。我那时还是个十五六岁的孩

子，什么都不会。后来都学会了，擀面条、蒸团子、腌酸菜，样样都行。那个酸菜很久不吃还挺想
的。”

2015年回梁家河，习近平和当年的“小伙伴”们一起吃饭，有一道菜就是酸菜。梁玉明
说：“他可是吃了不少的酸菜和南瓜！”

梁家河的酸菜，习近平念念不忘。2004年8月14日，时任中共浙江省委书记的习近平在
接受延安广播电视台《我是延安人》栏目记者专访时说：“（刚开始）什么都不会吃、不爱吃，五
谷杂粮，那哪里是五谷杂粮，是糠菜半年粮。慢慢地我们就学会了，什么都吃了，没有还不吃
啊。最后最爱吃老百姓送来的东西，这家送一个玉米糕，那家送来一个高梁米的团子，吃得
都很好。酸菜成为我最好的美味佳肴，以至于到后来，我到现在我还想念那个酸菜。”

梁家河当年的酸菜有多香？同在梁家河插队的知青雷平生在接受《学习时报》记者采访
时回忆：“1970年的四五月，长期没吃到新鲜蔬菜的我们喉咙中都‘燥得冒烟’。这时正好碰
上房东张马有家要将前一年的酸菜倒出来腾出酸菜缸清洗，准备秋冬再腌新酸菜。张马有
的婆姨过来问我们要不要倒出的酸菜，给我们拿来了一大盆。我和近平感谢之后不由分说
下手抓起酸菜大嚼，直到把那一盆酸菜全部消灭掉，才心满意足地舒了一口气。”

酸菜里面有情怀。2014年3月7日，全国“两会”期间，习近平参加贵州代表团审议政府
工作报告时说：“我这个人呢是有农村情结的。1969年1月份插队，老百姓帮助我，他们有什
么吃的都给我送一点儿，谁送我一碗酸菜，我说我今天生活又改善了。现在我看到贫困地区
的老百姓啊，我确实是发自内心地同情他们，我们作为共产党人，我们一定要把他们放在心
上，真正地为他们办实事，否则我们的良知在哪里啊！”（未完待续）

作为洛阳的未来轴线，伊滨区将构建南北向
的一条中央轴带，从北向南依次集中布局综合服
务、交通枢纽、科技创新、体育运动等功能区，新
建国际会展中心、科技馆、体育馆等公共设施，建
筑风貌主打汉魏风。

这是 8 月 2 日的市城乡规划委员会 2018 年
第九次会议上透露出的消息。该会议审议并原
则通过了一批规划方案。今天，让我们来了解一
下《洛阳市伊滨区概念性总体规划》《洛阳市伊滨
新城重点区域城市设计深化方案》《洛阳科技城
创智广场及意大利都灵理工大学洛阳中意研究
院规划设计方案》等都透露了哪些新信息。

伊滨区总体规划出炉

作为我市中心城区三大板块之一，《洛阳市
伊滨区概念性总体规划》为伊滨区下一步建设发
展指明了方向。

规划明确，伊滨区城市规划区东至汉魏大
道，西至二广高速生态廊道，北至伊河南岸生态
廊道，南至玄奘路，规划总用地约为 55.5平方公
里，其中规划建设用地规模约53平方公里。

■ 区域空间结构规划

将建设“伊滨城区—特色小镇—美丽乡村”三
级现代城乡体系，以城带镇、以镇带村，在空间布
局上形成“一核一环，四极多点”的城乡统筹发展
格局。

一核：伊滨城区，作为高端制造和高端服务
业“双高引领”集聚发展的核心区，打造创新创业
高地和产城融合先行区；

一环：串联外围乡镇的城乡一体村镇发展
环；

四极：4个特色小镇，包括庞村镇、佃庄镇、寇
店镇、万安山特色小镇；

多点：指全域的美丽乡村，将乡村旅游与农
业观光休闲结合起来，建设观光型、休闲型美丽
乡村。

■ 城市空间布局结构

用地结构形成“两主、三副、多片区”
两主：南北向轴线，即集“商务商业、产业创

新、科技展示、文化体验、娱乐休闲、旅游观光”
于一体的“洛阳特色、国际视野、国内一流、新的
理念”的南北向中央生态公共服务轴。东西向
轴线，即增加沿科技大道东西向“双创”轴线，沿
轴线布置商贸服务区、伊滨枢纽站、科技谷及众
创空间。

三副：三条公共服务副轴，依托水系景观和
公共服务设施串联各个功能片区。分别连接中
央轴带以西城区的南北部，中央轴带以东城区的
南北部、高铁大道以北城区的东西部。

多片区：中心城市的各个功能片区。包括
六个居住片区、两个工业片区、一个职教园区、
两个众创空间片区、一个商贸服务片区及公共
服务片区。

■ 总体城市设计

规划强化以“山、水、田、城、文、花”为核心元
素，以蓝绿网为脉络，以古今交融的生态城市为
愿景。形成“三带延展、点轴并续、风貌多样、古
今辉映”的总体空间格局。

此外，《洛阳市伊滨新城重点区域城市设计
深化》同时出炉，对伊滨区部分重点区域发展思
路进行了明确。

按照规划，伊滨新城将发挥生态优势，注重
自然山水和历史文化的共生关系，更加注重建筑
空间尺度。作为洛阳的未来轴线，伊滨区将构建
南北向的一条中央轴带，从北向南依次集中布局
综合服务、交通枢纽、科技创新、体育运动等功能
区，新建国际会展中心、科技馆、体育馆等公共设
施，建筑风貌主打汉魏风。

我市将与意大利都灵理工大学合作

根据《洛阳科技城创智广场及意大利都灵
理工大学洛阳中意研究院项目规划设计方
案》，该项目位于伊滨区，北靠希望路，南临李
马路与兴业西街以西，项目总用地 14 万平方
米，用地性质为教育科研用地。项目总建筑面
积 21 万平方米，建筑限高 36 米，配建有1649个
机动车停车位。 （注：本文图片均为资料图。）

（洛阳晚报 记者 连漪 编辑 李鹏）

新建光武大道，伊滨区向北将添新通道

8月2日，市城乡规划委员会2018年第九次
会议召开，审议并原则通过了《光武大道规划设
计方案》，现对规划方案进行解读。敬请关注。

伊滨板块与洛北板块连接将更顺畅
光武大道南起伊滨区开拓大桥，北至新310

国道，全长 12.5 公里，规划道路红线宽度 60 米，
为城市主干道，双向6车道，设计时速为60公里，
是联系伊滨、伊洛河谷及洛北的重要通道，将加
强伊滨板块、洛北板块的交通连接。

《光武大道规划设计方案》指出，该道路划分
为三段，开拓大桥至洛河南为伊洛河谷段，长5.8
公里；跨洛河大桥段长2公里；洛河以北至新310
国道为洛北段，地面道路段长3.4公里、地下道路
段长1.3公里。

按照方案，光武大道将与现状开元大道（洛
偃快速通道）实现连通，并由南向北先后与规划
古城快速路、规划建春门大街、规划滨河南路、中
州东路、洛白路、规划瀍涧大道、新310国道等道
路交会处设置7处立交节点，实现快速连通。同
时，光武大道跨洛河大桥也将按照景观桥标准进
行设计。 （洛阳日报记者 李东慧）

重大规划！洛阳的未来轴线是伊滨区！

伊滨区重点区域城市设计鸟瞰图伊滨区重点区域城市设计鸟瞰图

伊滨区重点区域城市设计效果图伊滨区重点区域城市设计效果图

中州东路与光武大道枢纽立交效果图中州东路与光武大道枢纽立交效果图

伊滨区中轴线效果图伊滨区中轴线效果图

光武大道跨伊河桥光武大道跨伊河桥 （（李宏硕李宏硕 摄摄）） 伊滨区伊滨区 （（杨万通杨万通 摄摄））

8月5日晚，夜幕降临，华灯初上，福民嘉苑
诸葛社区文化广场上，锣鼓声声，琴弦切切，《朝
阳沟》《程婴救孤》《穆桂英挂帅》《三哭殿》……
洛阳市百花艺术团精彩的戏曲表演赢得社区居
民的阵阵喝彩。

为丰富居民的精神文化生活，诸葛社区特邀洛
阳市百花艺术团给群众送上文化大餐，让居民在休
闲纳凉的同时，享受中国优秀传统文化的精髓。

进入夏季以来，走进大街小巷，浓浓的文化
气息扑面而来：广场舞、歌唱队、戏曲表演、放电

影……文化文艺志愿者深入社区开展形式多样
的文化惠民活动，丰富了居民的业余文化生活，
满足了群众日益增长的精神文化需求，提高了
群众获得感。

（袁雪景 文/图）

戏曲进家园 润心又休闲


